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5 月 26 日下午，上海论坛 2012“亚洲新能源发展：全球视野与亚洲战略”

圆桌会议在上海西郊宾馆正式召开。与会嘉宾包括能源与环境经济学家 Lewis M 

Fulton 教授、张中祥教授，北京国际能源专家俱乐部总裁陈新华先生，上海电力

公司阮前途总经理等。 

Lewis M Fulton 教授首先进行了演讲。Lewis 教授表示如果我们希望达到“低

碳社会”的话，一定要做一些技术方面的革命。目前中国净石油进口需求依然强

劲，这与中国汽车市场发展密切相关。目前中国 13 亿人口，2.3 亿汽车，在未来

还具备很大的增长空间，对石油的需求将继续增长。因此将对中国的碳排放将会

产生巨大影响。考虑中国的碳排放问题，发展电动车是我们实现低碳化的重要手

段和方法。中国希望到 2020 年的时候有 200 万的混合电力的电动车，其它的国

家也都有一些雄心勃勃的目标。如果这些国家和地区能够达到这个目标的话，我

们整个世界的电动汽车将会进一步进入量产，进入大众市场。 

胡兆光教授以智能电网为出发点，针对中国的经济增长瓶颈和挑战进行了演

讲。胡教授认为电力是中国经济增长的关键。中国当前面临多种挑战，能源需求

量大，进口石油风险大，煤炭使用比重也较高。应对这样的情况，中国应当在电

力方面多做研究，以智能电网为切入点，以电力化节能减排。据预测，到 2020

年三分之一的二氧化碳排放量去除将因为智能电网的设立产生。政府政策将在智

能电网的建设过程中起关键作用。 

陈新华主任表示，在研究新能源的过程中，不仅要研究点的问题，例如新能

源技术研究，更要分析线和面，集中在点、线、面三者的结合，全面发展可再生

能源。在发展过程中，也需要注意到可再生能源会对电力系统带来很大干扰因素

和不稳定因素。 
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会议下半场的主要议题为“加速电动汽车规模化应用：市场培育、技术选择

与政策支持”，复旦大学能源经济研究中心吴力波教授主持了会议。 

金东燮教授是韩国 SK 集团创新部门的负责人，在会议中他表示，目前电动

汽车发展上有很多不确定性。特别是在电池的技术发展情况，电池的成本、安全

性问题，在过去的发展过程中已经大大改善，但仍具备很大改进空间。电池技术

是电动汽车发展的关键问题。 

王子东教授同样谈到了电池的可靠性、安全性问题，并介绍了具体的电池安

全事例。王子东教授就中国汽车企业的环境控制进行了分析，认为中国企业应学

习日本、韩国先进的企业环境控制，对电动车电池生产严格把关。 

符钢战教授就“中国节能与新能源汽车产业化目标和路径”这一话题进行了

演讲。他认为中国电动汽车的供给有两个重要的注意点，一是准产，二是供给瓶

颈。在 2015 年前后，公务车和商用车将成为电动汽车市场需求主力和启动点，

而短途小型车将成为市场需求的过度点。    

接下来，闵海涛教授与大家分享了他对低碳汽车发展的看法。闵教授认为低

碳汽车首先是必要的，其次，高等院校应在低碳汽车的发展过程中发挥作用，包

括建立相关专业、人才培养、校企合作等。 

孙立清教授也就新能源汽车发展过程中的众多问题进行了演讲，他认为新能

源汽车市场起步很难，市场需求千差万别，企业创新举步维艰，而政府的行动空

间很大。在新能源汽车的推广过程中，政府应当发挥应有的作用。 

最后，刘明辉先生和林逸院长从整车生产厂商的视角对新能源汽车目前存在

的问题进行了分析。他们认为，目前新能源汽车的整个产业链还没有发展起来，

对关键技术的突破将是重中之重。在未来的发展规划中，电动汽车的技术发展是

市场突破的动力。 

在会议的最后，专家和学者对今天的议题进行了热烈的讨论。讨论问题包括

目前上海市的电动汽车推广模式，政府在电动汽车发展过程中扮演的角色，电动

汽车的未来发展前景等。专家们达成共识，政府应当成为电动汽车市场初步发展

的主要推动力，而 2012 年将成为电动汽车的发展元年。 


